
不得了

具备顶级球员天赋

从《网球》杂志 2003 年创刊以后，我就

开始接触李娜 ,到现在有七八年了。 2002 年

底她莫名其妙地退役， 那时候她才 20 岁 ,很

多人都看好她的未来，她却回武汉上大学去

了。

过了一年， 李娜复出，2004 年时在国内

有 4 站 ITF(国际网联 )的分站赛 ,她一复出就

拿了 3 站冠军 ,只在最后一站得了亚军。而且

非常值得一提的是 , 这 4 站比赛虽然是在国

内 ,但是她全都没有申请外卡 ,是从第一轮资

格赛一把一把打到最后，很了不起。

那时候李娜给我的第一印象 , 是她的腿

很有劲儿，让我感觉她是一个很有天赋的球

员。 其实，不只我这样想，很多教练和熟悉网

球的记者也都这样认为，当时的她具备成为

一个顶级球员的一切条件 ,力量、体型、爆发

力……无一不是完美的。

快心直源于自信

按照当时的情况，一些圈里人也私底下

说过，她早就可以打进世界前十，现在这个

成绩没什么可惊讶的。 她性子直，以前在网

管中心时想单飞，就不在心里掖着，想说就

说。 单飞以后成绩就开始大幅提高了，说明

单飞是对的。

说她性子直，我觉得可能是一种自信 ,而

且从小就练网球，受外界干扰少，再加上经

常到国外参加比赛 , 所以性格也变得国际化

了 ,直来直去不绕弯子。我记得最深的一件事

是有次她赢了球很高兴，有个记者问她在比

赛中怎么那么能跑 , 她说 :“你想写我腿粗就

直接写呗。 ”

媒体评价

高傲性情师自教练

我采访李娜还是在 10 年前的九运会上 ,

那时候她才 19 岁 , 记得是和李婷在一起，那

年印象中她拿了三块金牌。 虽然年纪还小，

却已经有股子“狂”劲儿了，不爱跟媒体多说

话，开口说话也比较冲。

这也许与她从小跟余丽桥教练练球有

关系， 余教练在湖北也是出了名的有个性。

长大后的李娜有一段时间让一些老记者觉

得跟师傅就是一个模子里刻出来的，一样的

脾气，摸不清她们什么时候高兴，什么时候

不高兴。

怪异个性媒体难揣

再后来，因为不再负责网球项目，我与

李娜接触得不多， 但是经常听到同行抱怨，

家乡的记者越来越搞不定她了，想让她开口

说句话都难，现在湖北已经很少有能够跟李

娜说上话的记者了。

今年年初， 澳网她进了决赛， 家乡媒

体都紧盯着她回家过年， 大年三十， 全湖

北的媒体都挤到了机场， 结果全都扑了空，

因为据说是家人把她回家的日子说晚了一

天，这么大的事情，我想应该不太可能是口

误吧。

传奇背后

据新华社巴黎 6 月 4 日电 罗兰·加洛斯的红土场 4 日见证奇迹。法网赛

场一路突破的中国网球领军人物李娜直落两盘将意大利的卫冕冠军斯基亚沃

内斩落马下，成为第一个捧起大满贯赛事单打奖杯的亚洲人。

虽然 30 岁的斯基亚沃内曾在去年的法网比赛中让李娜止步 32 强， 但如

今的亚洲“一姐”已然更加强大，继澳网杀入决赛后又挺进法网的冠军争夺战，

4 日凭借第五局的破发 6：4 拿下首盘。 第二盘中，29 岁的李娜更是首局便强力

破发，虽然第八局被对手反破追平，但抢七局中以 7：0 横扫。

凭借这一胜利，李娜的世界排名也将从第七跃居至第四，平了日本名将伊

达公子创造的亚洲最高排名。

2000 年，塔什干 中国

第一个 WTA 女双冠军

2001 年，北京 包揽大

运女单冠军、 女双冠军和混双

冠军 3 块金牌

2004 年，广州 中国第一

个 WTA 单打冠军

2006 年， 伦敦 中国第一位

打进温网 8 强选手

2008 年， 北京 中国第一位

进入奥运女单半决赛选手

2008 年， 斯图加特 第一次

击败在任世界第一小威廉姆斯

2009 年， 纽约 中国第一位

打进美网 8 强选手

2010 年， 墨尔本 与郑洁会

师澳网四强，世界排名首次进入前
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� � 2010 年， 多哈 中国首位进

入 WTA 年终总决赛选手

2011 年，悉尼 第一个 WTA

顶级赛冠军

2011 年， 墨尔本 中国首位

打进大满贯单打决赛选手

2011 年， 巴黎 亚洲第一个

大满贯女单冠军

2011 年 6 月 7 日 星期二

09

编辑 / 卓瑞娟 美编 / 姚倩倩 TEL：0392-2189922� E-mail:qbwbwn@126.com

天下 / 人物

淇河晨报

法网冠军高达 120 万欧元 (1138 万人民

币 ) 的巨额支票让李娜在 2011 年前几个月

的总奖金额逼近职业生涯前 12 年的总和，

更创造了亚洲选手在单项赛事中所获奖金

的最高纪录。其商业影响力也在以几何级数

增长，李娜目前的身价，至少为 2 亿元人民

币。

李娜 2004 年以来历年的赛季总奖金

2004 年———6.6 万美元 （WTA 第 155

位）

2005 年———14 万美元（WTA 第 97 位）

2006 年———46.1 万美元 （WTA 第 30

位）

2007 年———37.8 万美元 （WTA 第 44

位）

2008 年———38.7 万美元 （WTA 第 42

位）

2009 年———64.6 万美元 （WTA 第 29

位）

2010 年———115.9 万美元 （WTA 第 15

位）

2011 年 （截至法网）———322.7 万美元

（WTA 第 1 位）

（综合新华社、《新快报》、《生活日报》等）

“娜”段迷惘

■

讲述者 :潘兵 (女网国家队教练 )

曾因情绪闹过退役

2000 年李娜来国家队时，还是个

18 岁的小姑娘，率真，而且比较专心。

我心想这个球员应该不错， 没什么杂

七杂八的事儿。

作为一个湖北老乡， 她刚入队的

时候我对她的生活照顾也比较多，训

练完了什么都聊， 她其实也是涉猎很

广泛的一个人，喜欢听歌、看书。 单飞

以后她有了自己的专属团队， 我也一

直关注着她的进步。 她现在技术已经

很完善，能否突破就是看火候。

2002 年她退役前也曾和我有过

沟通 ,身体不太好 ,也有点情绪在里面 ,

当时她的状态就是比较迷茫 , 决定退

役 ,没有说自己还会回来。 但是在大学

里静静心后 , 再回来感觉明显

不一样了，视野比以前开阔得

多。

复出归来技术进步

有人说以前的李娜太在

乎胜负，所以大赛打不好。 其

实她是因为老跟自己较劲儿，

说白了是要求有点高， 现在为什

么放得开了，还是技术进步，好球

打得越来越多。

说亚洲球员在红土上表现差，是

因为亚洲球员练习得少， 沙地赛场比

较滑，球员需要学会滑步，而且对球的

反弹判断要更准确。 李娜曾经专门练

习过在沙地上打球， 所以她能有好的

发挥。

“娜”个童年

■

讲述者 :李龙立 (李娜爷爷 )

练羽毛球打了底子

“娜”股傲气

■

讲述者 :湖北媒体某资深记者

娜的第一次

从年初进入澳网决赛开始，李娜已经成

为中国体育新名片、 甚至是中国的新名片，

一个开放的、自信的、强大的中国的新名片。

继姚明的高度、刘翔的速度、丁俊晖的

准度后，李娜代表了中国的力度！ 鉴于网球

是世界上的地位， 尤其是在欧美发达地区，

李娜在某种意义上已经超越上述中国明星。

身价飙升

作为中国人，你必须要记住以下这些纪

录———这是中国人第一次闯进法网的决赛，

是中国人第一次赢得大满贯冠军的奖杯，以

前在亚洲，网球的第一人是来自日本的老将

伊达公子，但现在，李娜才是亚洲的最高标

尺。

这真的是中国体育一个极其重要的里

程碑， 从此网球史上就一定少不了李娜，少

不了中国，少不了红艳艳的五星红旗。 以后

无论李娜何去何从，无论是退役生子抑或不

再从事与网球相关的行业，法国网球公开赛

的冠军墙上都会写着李娜的名字。

恭喜李娜，恭喜中国！

我以前是小学的体育老师，所以我们家

李娜受家庭熏陶，从小就爱打球。 我做主带

她去报了个羽毛球班。你看她这次在比赛 (法

网 )里放小球多了 ,说明那时候练羽毛球打了

底子。 后来练了几年，她觉得练网球可能更

好 ,就开始改学网球。

这次比赛 , 我在家里看了直播，

看到她赢了阿扎伦卡，又赢了莎拉波娃 ,

心里特别激动。 我之前就觉得这次她能

够拿到冠军。

“娜”种自信 ■

讲述者 :张文悦 (原《网球》杂志主笔 )

6 月 4 日，李娜手捧冠军奖杯在埃菲尔

铁塔附近留影。 新华社记者 高静 摄

传奇背后 娜真不一般


